
當前，內地有不少橋牌職業俱樂
部，職業選手眾多。目前，香港真正
的橋牌職業選手只有2人，麥國輝是港
隊本次出征亞運會唯一的職業選手。

記者了解到，除了中國、日本、
印度等少數幾個國家，亞洲多數國家
的職業橋牌選手比較少。麥國輝早在
10多年前便來到內地打職業比賽，目
前是大連天譽俱樂部旗下選手。一年
中有四、五個頂尖賽事需要參賽。

完成俱樂部的訓練和比賽後，橋
牌職業選手可以挖掘自身的商業價
值，比如陪客戶打牌，便是重要的收
入來源之一。麥國輝指，陪打業務在
美國需求比較大，客戶支付費用也相
對較高。不過，由於距離遠，往返時
間長，各方面成本都比較高，他去美
國陪客戶打牌不算多。香港橋牌人口
少，願意付費請職業選手陪打的更
少，內地和台灣則相對多一些。

「香港橋牌運動員多是兼職，在
橋牌收入不及本職工作的情況下，很
少有人願意轉到職業選手。」 麥國輝
說。

然而，香港在橋牌項目上要再進
一步，職業化是必由之路。麥國輝告
訴記者，目前，港隊的實力在亞洲能
夠進入前3，全球排名能夠進入前16。
港隊下一個目標，是要擠進世界前8，
這需要更多的職業選手，因為只有職
業選手才能保證要有充分的訓練和比
賽時間，行業也能良性循環。上屆亞
運會後，多名港隊隊員收到內地職業
俱樂部的邀約，今次，相信仍會有俱
樂部向獲獎選手發出邀請。

何凱桐是本屆亞運會男團最年輕
的冠軍成員，他說，接下來，他也想
朝職業選手方向發展，如果有俱樂部
向他發出邀請，會和家人以及隊友商
量。 「打橋牌一般是固定搭檔，如果
我想轉職業選手，我的搭檔不轉，也
很難最終成為職業選手，畢竟，重新
找一個默契搭檔，比較難。」 何凱桐
說。

何凱桐的搭檔何煒霖目前是一名
教師，他說，亞運會奪冠很激動很開
心： 「會先消化一下，之後認真考慮
轉職業選手事宜。」
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掃一掃 有片睇

2018年雅加達亞運會，橋牌項目首次 「入
亞」 ，設立男團、女團、男雙、女雙、超級混合團
體五個項目，港隊發揮出色，獲得2銀2銅，成績居
亞洲前列。本屆亞運會，橋牌項目只有男團、女
團、混合團體三個項目。為了彌補上一屆未能取得
金牌的遺憾，港隊在三個項目中均派出足額參賽隊
員，組成強大陣容。

單偉彪指出，過去20多年，中國香港橋牌會一
直重視人才培養，比如，除了會員之間的常態化交
流，還會在高校組織橋牌大賽，讓年輕人關注並參
與到這個項目中來。

港隊參賽隊伍年齡結構十分合理，以男團為
例，基本都在40歲上下。今年71歲的單偉彪，是上
屆亞運會橋牌項目銀牌得主，今次則作為領隊帶隊
出征。他表示，放眼整個亞洲，中國內地在

橋牌水平屬最強一檔，其次是香港、台灣、印度和
新加坡，日本和印尼也是傳統強隊，但這幾年面臨
人才青黃不接的局面。

單偉彪坦言，橋牌比賽輸贏，運氣佔少於一
成，百分之九十以上是技術和搭檔之間的默契：
「它很像我們的人生，你可能做對一件事，但最後

的贏家不一定是你，但如果你足夠有韌性，堅持付
出，贏家肯定是你。在這個過程中，一定不能計較
得失和輸贏，如果總是怕輸，最後你很可能真的會
輸。」

單偉彪續說，本次亞運女團在決賽中，前三節
是領先對手的，到了第四局，心態發生變化，太想
贏了，結果被對方逆轉，無緣決賽，最終收穫一枚
銅牌。相比女團，男團表現更為穩定，最終以較大
優勢獲得勝利，歷史性奪得香港歷史上 「三棋一
牌」 的首枚金牌。

來自內地的橋牌國際級裁判傅強，全程見證了
港隊在本屆橋牌項目的比賽和歷史性奪金時刻。他
表示，香港橋牌項目在亞太地區屬於一流水平，即
便和強大的國家隊比賽也互有勝負，今次奪冠，相
信會對這個亞運會項目在香港的推廣有積極意義。

香港參與人數規模較小
單偉彪認為，香港橋牌水平雖處於亞洲前列，

但也不是沒有短板。比如，當前，香港的橋牌玩家
大約在300人左右（中國香港橋牌會會員），規模比
較小，如果像要在國際賽場上取得更大突破，需要
有更大的玩家群體。

他指，今次香港代表團在 「三棋一牌」 項目上
均派出完整參賽團隊，體現政府和業界對智力項目
的支持。最終，港隊不負眾望，業界倍感振奮，也
更增添信心。

至於未來香港如何發展橋牌運動，單偉彪指，
在青少年群體中推廣這個項目十分有必要，使
得參與者能夠穩定上升，這是避免人才青
黃不接的重要方面。 「我希望特區政府能
夠在中小學和大學加大宣傳力度，甚
至可以考慮在全港或者部分學校納入

橋牌輔修課程。如果接觸橋牌的人當中，每10人有1
人能夠留在協會，就非常不錯，畢竟會員能夠經常
到世界各地比賽。」 單偉彪說。

作為一項傳
統智力項目，橋
牌從2018年雅加
達亞運會開始，
連續兩屆作為亞
運會正式比賽項

目。杭州亞運會上，港隊在比賽項目
減半情況下，奪得男團金牌和女團銅
牌兩賽獎項，並成為香港首個在亞運
會收穫金牌的智力項目。特區政府加
大資助力度、年齡結構合理、賽前強
化訓練是港隊奪得佳績的重要原因。
中國香港橋牌會主席、港隊領隊單偉
彪表示，借助本次亞運會，橋牌項目
在香港有望進一步得到關注，發展按
下加速鍵。下一屆，橋牌項目若第三
度 「入亞」 ，將成為亞運會永久比賽
項目，有望成為香港爭奪獎牌重點項
目之一。

港橋牌隊冀鞏固優勢壯大陣容
亞運奪一金一銅 促加強培訓廣攬人才

大公報記者 敖敏輝（文、圖）
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▼港女團在今屆亞運發揮相對沒
港男團穩定。

獲政府資助 增出戰大賽機會 倡港將職業化有利邁向國際

▲麥國輝是港隊本次出征亞運會
唯一的職業選手。

▲港隊亞運冠軍成員之一的何凱
桐有意朝職業選手方向發展。

和其他智力項目一樣，提升橋牌
水平的最佳方法便是多訓練，多參加
高水平賽事。上屆雅加達亞運會，港
隊橋牌項目獲得4枚獎牌，多名選手
以精英運動員身份獲得政府資助，中
國香港橋牌會亦獲得政府支持。有了
資金保障，隊員參加國際大賽次數明
顯增多，成績亦隨之提升。

香港橋牌隊隊員董秀賢告訴記
者，不管是在內地還是國外，每年都
有很多系列橋牌大賽和交流活動，以
往，外出比賽吃住行的費用，除了協
會在有能力條件下部分支持外，多數
都由他們自己承擔。她記得，有一年
在新西蘭舉辦亞太橋牌大賽，這是很
好的歷練機會，她和隊友報了名：
「新西蘭與香港距離遙遠，往返成本
高。我還記得，那次比賽，我們每人
自費金額超過2萬元港幣。」 董秀賢
自費參賽，完全是出於對這個項目的
熱愛。

事實上，這支香港橋牌隊，只有
1人是職業選手，其他均在不同行

業有各自工作，包括IT、金融、

教育等。工作之餘，他們平時每周會
抽出時間訓練。

自2018年起，特區政府加大對
橋牌項目扶持，滿足一定條件的業餘
橋牌運動員，每月可領取1萬多元的
訓練津貼，職業選手則每月可領取2
萬多元。

「得益於政府支持，從2019年
開始，我們幾乎每個月都有外出比賽
的機會，這對成績提升有很大幫
助。」 董秀賢說。今屆亞運會橋牌項
目再獲突破，相關贊助或陸續有來。

▲男團在亞運會決賽擊敗印度隊獲得
冠軍。
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亞運飛杭

▲內地每年均有數個大型橋牌賽事舉行。

▲▲中國香港橋牌會獲得政府支持中國香港橋牌會獲得政府支持，，成績亦成績亦
隨之提升隨之提升。。


